

# ECONOMIA DE DIVERSIDAD FUNCIONAL

## ROBERT W. DE MIGUEL MOYER

Aún falta mucho para que se entienda la "diversidad funcional" como un elemento positivo y necesario en el trabajo, las empresas, y la economía. No siempre ha sido así, pero ahora se ve el papel de las mujeres en la economía como algo positivo. Así lo afirma Claudia Goldin, el nuevo Premio Nobel de economía aportando estudios importantes sobre el trabajo femenino y la desigualdad. Ahora hay que mostrar el papel esencial de la diversidad funcional de construir un nuevo, positivo y futuro modelo económico. No es tan importante centrarse tanto en el dinero, ni el capitalismo. Este modelo, explicado a continuación, basado en la diversidad funcional, aglutina la economía circular, ecológica, y ética.

Goldin declara el papel de la píldora anticonceptiva para liberar a las mujeres. Lo que marca la diferencia en la diversidad funcional es poder vivir y actuar en un entorno accesible. Las personas con diversidad funcional también han de tener la posibilidad de moverse en este entorno y utilizar el transporte para poder actuar. Sólo así nos sentimos menos discriminados y vivimos con libertad. En este modelo es esencial que el urbanismo, las viviendas, y las actividades sean todas accesibles, para así construir un entorno adecuado y que todas las personas puedan participar en la economía.

Para empezar, el nuevo modelo económico defiende la diversidad. No todos tenemos las mismas capacidades, pero todos tenemos los mismos derechos y capacidad de aportar a la economía. La economía se beneficia de la diversidad, la adaptación a las nuevas situaciones y no de la homogeneización de los procesos. A su vez la diversidad funcional permite cierto dinamismo en la economía. Defiende el cambio y la adaptación a nuevas realidades. Aportan cierta flexibilidad, e hibridación de los procesos. No es una economía fija, y cambia con el entorno. Solo desde esta capacidad de cambio dinámico se genera cierta creatividad y la creación de nuevas situaciones.

El objetivo de la diversidad funcional es humanizar los procesos y hacer visibles y relevantes las vulnerabilidades de las personas y del entorno. Este modelo reconoce las vulnerabilidades de las personas y de la economía. Sólo desde la vulnerabilidad tenemos tendencia a buscar aliados y crear comunidad. Así lo muestra la empresa La Fageda. Como dije en un artículo anterior La Fageda, cultivan el bienestar con el entorno, permiten a los trabajadores dedicarse a cultivar en huertos, y proporciona para ellos una vivienda en la ciudad. Trata a los trabajadores como seres humanos y no como mercancía.

Las empresas tratan de explotar al máximo a sus trabajadores, pero es positivo no tener un 100% de productividad. La economía se beneficia cuando se hace una multiplicidad de actividades. La diversidad funcional te obliga a hacer muchas actividades diferentes para tu bienestar. Consigue seres humanos más equilibrados y que cultivan la paciencia. El modelo económico que propone es una carrera de fondo y no de satisfacción inmediata. Este nuevo modelo ofrece la posibilidad de seguir siendo activo después de un accidente o un suceso que afecta la diversidad funcional. También transmite una historia diferente de superación que inspira e influye en la economía.